

Zeitschrift: Zivilschutz = Protection civile = Protezione civile
Herausgeber: Schweizerischer Zivilschutzverband
Band: 47 (2000)
Heft: 11-12

Artikel: "In Kosovo hat die Krisenprävention versagt"
Autor: Münger, Hans Jürg
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-369348>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rettungseinsätze, friedenserhaltende Aufgaben sowie Kampfeinsätze bei der Krisenbewältigung einschliesslich Massnahmen zur Herbeiführung des Friedens. Der Verband soll innert 60 Tagen einsatzfähig sein und eine Durchhaltefähigkeit von mindestens einem Jahr besitzen.

Diese Krisenreaktionsfähigkeit der EU ist für jene Fälle vorgesehen, in denen die NATO als Ganzes nicht einbezogen ist. Dabei sind die Einzelheiten der Entscheidfindung und des Rückgriffs auf Ressourcen der NATO – das heisst faktisch der USA – noch zu klären.

Weitere Gremien

Beschlossen wurde in Helsinki auch die Schaffung politischer und militärischer Strukturen innerhalb des Rates zur Durchführung von Operationen. Es geht dabei im wesentlichen um drei Organe:

- ein «Politisches und Sicherheitspolitisches Interimskomitee», das auf Beamten- beziehungsweise Botschafterebene tagt. Es bereitet Empfehlungen über die künftige Funktionsweise der GESVP vor und behandelt die jeweils aktuellen Fragen der GASP;
- ein «Militärisches Interimsgremium» das aus Vertretern der Stabschefs der Mitgliedstaaten besteht und zur Aufgabe hat, das politische Komitee, auch in seiner Zusammensetzung als «Politisches und Sicherheitspolitisches Interimskomitee», und den Generalsekretär/ Hohen Vertreter militärisch zu beraten. Dieser Militärausschuss soll ein gemeinsames europäisches Leitziel für leicht verlegefähige militärische Kräfte festlegen und kollektive Fähigkeitsziele für die Streitkräfteführung, die strategische Aufklärung und den strategischen Transport sowie für die Koordination der Rüstungspolitik erarbeiten;
- einen Militärstab, der sich mit Frühwarnung, Lagebeurteilung und strategischer Planung befasst.

Parallel zum Aufbau einer militärischen Operationsfähigkeit verbessert die EU ihre Fähigkeit zum zivilen Krisenmanagement.

Bedeutung für die Schweiz

Die Entwicklung einer umfassenden GESVP liege auch im Sicherheitsinteresse der Schweiz, meint das Departement für Verteidigung, Bevölkerungsschutz und Sport. Die EU sieht Konsultationen und eine Kooperation mit europäischen Drittstaaten vor. Dabei sind zunächst jene Staaten angesprochen, die der NATO angehören oder sich um einen EU-Beitritt bewerben. Zurzeit prüft die EU mögliche Formen der Zusammenarbeit. □

Symposium zur Sicherheitspartnerschaft in Europa

«In Kosovo hat die Krisenprävention versagt»

«Sicherheit durch Kooperation» hieß die unter dem Patronat von Bundespräsident Adolf Ogi stehende Veranstaltung, die am 26. Oktober in Bern mehrere hundert Personen im Berner Kursaal zusammenführte. Grund für das rege Interesse war zweifelsohne die Präsenz hochrangiger Persönlichkeiten wie Rudolf Scharping, George Robertson und Viktor Tschernomyrdin. Aus dem Kosovo-Krieg zogen die Referenten unterschiedliche Lehren.

HANS JÜRG MÜNGER

Verteidigungsminister Adolf Ogi unterstrich zu Beginn der Tagung den Willen der Schweiz, die Zusammenarbeit mit andern Staaten und mit internationalen Organisationen zu intensivieren. Dies diene der Sicherheit unseres Landes und gebe keine Probleme neutralitätspolitischer Natur auf. «Kooperation mit dem Ausland ist auch eine Art von Patriotismus», rief Ogi aus. Einmal mehr kritisierte er das Ansinnen der Umverteilungsinitiative. Diese wolle unsere Landesverteidigung finanziell aushungern.

Humanitäre Intervention oder ungerechtfertigte Einmischung?

Für Viktor Tschernomyrdin, russischer Ministerpräsident von 1992 bis 1998 und im Sommer letzten Jahres russischer Sonderbeauftragter zur Lösung des Kosovo-Konflikts, haben die Nato-Luftangriffe den dortigen Minderheiten überhaupt keinen Schutz gebracht. Im Gegenteil, die Kriminalitätsrate sei ganz allgemein stark

angestiegen. Die sogenannte «humanitäre Intervention» der Nato müsse aus heutiger Sicht statt als Hilfe für die Bevölkerung eher als ungerechtfertigte Einmischung in die inneren Angelegenheiten eines souveränen Staates gesehen werden.

Der deutsche Verteidigungsminister Rudolf Scharping konterte diesen Vorwurf Tschernomyrdins, gab jedoch zu, dass die Krisenprävention in Kosovo versagt habe: «Daraus haben wir alle zu lernen», meinte Scharping, und weiter: «Zentral sollte die Rolle der Nato nur während des eigentlichen Konflikts sein. Vorher und nachher ist der Einsatz – ohne Waffen – verschiedenster anderer Organisationen von grosser Bedeutung.» Wo Menschenrechte verletzt würden, sei dies nicht mehr nur Sache des einzelnen Landes, sondern rufe auch nach der Verantwortung der Staatengemeinschaft.

Schweizer Impulse für die Nato

Mit den Worten «Adolf Ogi war ein hervorragender Vertreter der Schweiz in der Welt», würdigte Nato-Generalsekretär George Robertson den scheidenden Chef des VBS. Gleichzeitig dankte Robertson der Schweiz für ihren wertvollen Beitrag zur Partnerschaft für den Frieden und für ihr Engagement im Kosovo. Eine globale Friedensstrategie müsse auf politische, wirtschaftliche und militärische Säulen abgestützt sein, um ihre Wirksamkeit entfalten zu können. Und, nochmals an Adolf Ogi gewandt, sagte Robertson: «Mit Gründungen wie den Genfer Zentren für Sicherheitspolitik, für Minenräumung oder für die demokratische Kontrolle von Streitkräften gibt die Schweiz der Nato immer wieder wertvolle Impulse». □

Information ist wichtig!

Wollen nicht auch Sie immer auf dem neuesten Stand sein?
Dann werden Sie doch ganz einfach Mitglied
beim Schweizerischen Zivilschutzverband!
Die Zeitschrift Zivilschutz
erhalten Sie dann gratis nach Hause geschickt!

Telefon 031 381 65 81